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MISE EN PLACE DU MICROBIOTE INTESTINAL CHEZ UN GROUPE DE NOUVEAU- NÉS PRÉMATURÉS HOSPITALISÉS AU 
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Résumé:
À la naissance, le tractus gastro-intestinal est stérile, la primocolonisation bactérienne du nouveau-né est déterminée par la voie d'accouchement et le 
microbiote intestinal de la mère. L’objectif principal de la présente étude est d’étudier la flore intestinale mise en place chez un groupe de nouveau-nés 
prématurés. Il s’agit d’une étude de cohorte prospective, réalisée au niveau du Centre National de Référence en Néonatologie et en Nutrition, Hôpital 
d'Enfants CHU IBN SINA de Rabat, en collaboration avec le laboratoire de recherche du CHIS. Un échantillon de selles a été prélevé chez tous les nouveau-
nés à la première selle à l’admission, puis 2 fois par semaine pendant 3 semaines. La mise en évidence du microbiote intestinal a été effectuée par la RT-
PCR, à la recherche de quatre phylums à savoir : Firmicutes, Bacteroidetes, Actinobacteria, Proteobacteria.
Sur un total de 29 nouveau-nés prématurés, une prédominance féminine a été observée (65%), avec un sexe-ratio de 0,52. L’âge gestationnel était 
compris entre 28 et 36 semaines. Le poids de naissance moyen était de 1399 ±250g. Durant les premières 48h de vie, le groupe des Proteobactéria était 
prédominant et à la fin de la première semaine, l’intestin de tous les nouveau-nés était colonisé par les Enterobacteriaceae dont Escherichia Coli. À partir 
de la deuxième semaine, l’intestin des nouveau-nés était colonisé par plus de bactéries, essentiellement : Enterococcus spp., Enterobacteriaceae, 
Escherichia Coli. À partir de la 3ème semaine d’autres bactéries, sont installés. Les bactéries les moins fréquentes durant les trois premières semaines de 
vie sont : Bacteroides fragilis, Bifidobacterium spp., Lactobacillus spp. À la fin de la 3ème semaine, on note la présence d’Enterobacteriaceae, dont 
Escherichia Coli et d’enterococcus spp., chez tous les nouveau-nés.La mise en évidence du microbiote par la biologie moléculaire et le séquençage a 
permis de caractériser le microbiote et de connaître son fonctionnement, et par conséquent, comprendre l’effet bénéfique ou néfaste sur la santé 
humaine.

Abstract: 
At birth, the gastrointestinal tract is sterile, the newborn's bacterial primo-colonization is influenced by the delivery voice and the mother's gut microbiota.
The aim of our study was to assess the gut microbiota in a group of preterm newborns. A prospective cohort study was conducted at the National
Reference Center for Neonatology and Nutrition, CHU IBN SINA Children's Hospital in Rabat, with the collaboration of the CHIS research laboratory. A stool
sample was taken from all newborns at the first bowel movement on admission, then twice a week for 3 weeks. The identification of the gut microbiota
was performed by RT-PCR, screening for four phyla such as: Firmicutes, Bacteroidetes, Actinobacteria, Proteobacteria.
Out of 29 preterm newborns, a predominance of females was observed (65%), with a sex ratio of 0.52. Gestational age varied between 28 and 36 weeks.
The average birth weight was 1399 ±250g. During the first 48 h of life, the Proteobacteria group was predominant and by the end of the first week,
Enterobacteriaceae including Escherichia Coli colonized the intestine of all newborns. From the second week, more bacteria colonized the intestine of the
newborns, mainly: Enterococcus spp., Enterobacteriaceae, Escherichia Coli. From the third week onwards, other bacteria are installed. The least frequent
bacteria during the first three weeks of life are: Bacteroides fragilis, Bifidobacterium spp., Lactobacillus spp. At the end of the third week,
Enterobacteriaceae, including Escherichia Coli and Enterococcus spp. are present in all newborns. Molecular biology and sequencing have allowed
characterizing the microbiota and knowing how it functions, and consequently, understanding the beneficial or damaging effect on human health.
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